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■有问必答

提问： 本报读者 张梅华
回答： 市总工会法律服务中心 安慧敏

□本报记者 王香阑

劳动法律
保护在国外工作的职工吗？

青年职工是如何看待人脉资源的？

赵 磊： 新华联地产总公司人力资源部招聘副经理
石 慧： 新华联悦豪物业公司职员
陶 金： 新华联矿业总公司贸易部职员
荆 菁： 新华联北京丽景湾国际酒店办公室主任

不久前，新华联集团工会组织了2015年第一期青年沙龙，围绕“整合
人脉资源，助推事业发展”这一主题，邀请集团富有经验的高级管理人员，
为年轻职工快速成长指点迷津。 关于人脉资源， 年轻人自己是怎么看的
呢？ 让我们来听一听。
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本报记者 余翠平/文 陈艺/摄

□本报记者 刘欣欣 文/摄

提升保安员素质
企业能做些什么？

张梅华： 我丈夫去年被一家
建筑公司聘用， 单位跟他签订了
三年固定期限的劳动合同， 入职
一个多月后就被派到国外工作。
今年他想利用休年假的机会回国
来探亲， 但领导说在国外工作三
年后才有年假。 请问： 像我丈夫
这种在国外工作的职工， 还受国

内劳动法律的保护吗？

安慧敏： 您好， 您丈夫的情
况适用中国国内的劳动法律。 根
据 《 劳 动 合 同 法 》 第 二 条
“中华人民共和国境内的企业 、
个体经济组织、 民办非企业单位
等组织 （以下称用人单位）， 与

劳动者建立劳动关系， 订立、 履
行、 变更、 解除或者终止劳动合
同， 适用本法。”

由此来看， 因为您丈夫劳动
关系确立的用人单位 为 国 内 的
企业 ， 劳动合同是在国内签订
的， 他虽被国内企业派到国外去
工作， 但不会因为工作地在国外

而影响其劳动合同的履行。

赵磊 石慧 荆菁 陶金
北京戎威远保安公司是一

家非公企业， 现有员工近2万人。
2013年， 戎威远保安公司第一次
参加了丰台区总工会组织的通用
能力培训， 培训了420人， 2014
年培训了400人， 今年准备培训
200人。 三年共培训千余人。 为
了达到好的培训效果， 保安公司
工会是如何组织实施素质培训
的？ 本报记者采访了北京戎威远
保安公司工会主席张凤文。

记者： 组织保安参加素质培
训的意义在哪里？

张凤文： 保安行业的名声并
不尽人意， 由于保安行业入职门
槛低， 所以人员的素质较低， 造
成了服务质量差， 人员流动大。
但这个行业社会又离不开， 往大
了说， 是维护社会稳定的一支辅
助力量。 往小了说， 又是为民看
家护院的服务员 。 在当前条件
下， 想提升他们的综合素质和服
务水平， 素质培训无疑是最好的
选择。

点评 ： 保安行业是朝阳行
业， 现在北京的保安队伍有30多
万人。 并且还在继续扩大， 通过
培训提高保安的综合素质， 进而
为社会提供更好的安保服务， 是
保安行业健康发展的大势所趋。

记者： 据我了解， 在岗培训
说来容易， 做起来难， 要完成好
必须要克服 “三难”： 一是工作
分散集中难。 保安员遍布京城各
区县， 集中学习不易。 二是一人
一岗抽人难， 三是咱们工会人手
少； 完成培训工作， 您是如何克
服这 “三难” 的？

张凤文： 我从成立 “通用能
力培训工作领导小组” 入手。 首
先成立了由党委书记、 总经理、
团委书记， 妇联主席和项目经理
代表组成的9人领导小组， 工作
有了组织保证， 有事大家办， 有
难大家担 。 当然工会主席是组
长。 然后制定了 “戎威远公司通
用能力培训工作方案”。 最后召
开全体项目经理大会， 布置落实
培训工作。

在选定课程之前， 我召开了
两次座谈会， 一个是项目经理座
谈会 。 一个是保安员代表座谈
会， 在听取了大家的意见后， 选
定了4门课程： 《职工法律素养
提升》 《保安员人文素养》 《保
安员紧急救助》 《保安员勤务实
务》， 这都是跟保安工作密切相
关的， 保安很渴望这些方面的提
升。 三年的通用能力培训我们都
选了这四门课程。

点评： 参加培训的人员主要
是项目部经理和保安员中的骨
干， 虽然培训的人数有限， 但是
通过这1000多人的言传身教， 能
让培训的成果影响到每一个保安
员， 对整个保安队伍服务水平的
提升有很强的推进作用。

欲建立宽广人脉
先要提升自身能力

石慧： 非常荣幸能参加这次
沙龙活动， 感谢公司提供了这次
交流的机会。 其实我是一个比较
宅的人 ， 平时喜欢在家里做烘
培， 所以我的人脉都是在潜移默
化中建立起来的。 比如说， 虽然
我远离家乡几十年了， 但最要好
的朋友还是初中、 高中的同学。
虽然相聚很远， 联系的也没有原
来多了， 但是无论谁有问题， 其
他人都是有求必应。 因此我认为
好朋友需要有很扎实的感情基
础， 大家一起经历过难忘的时光
才行。

毕业后 ， 我换了几个工作 ，
成家生子， 和之前的同事们联系
的越来越少了。 其实主观上我是
想维护一些关系的， 但是有各种
原因 ， 大多时候会心余而力不
足。

我认为 ， 想建立宽广的人
脉， 首先要提高自己的能力， 如
果原地踏步， 早晚会失去现有的

朋友。 另一方面， 要让自己的兴
趣变得广泛， 这样能结交更多有
相同爱好的人。 其次， 要不怕麻
烦， 乐于帮助别人， 保持联系。
我还想说， 如今在快节奏的大都
市， 微博微信等社交方式真的救
了我们 ， 很多朋友虽然不常见
面， 但是能够保持联系。

人脉可以给人提供
一个成长的平台

赵磊： 我虽然才28岁， 但对
人脉这事儿还是挺有感触的。 我
参加工作7年了， 到现在如果你
问我人脉是什么， 我会说就是两
个字———朋友。

最初， 我认为朋友带给我很
多知识和没有见过的东西。 慢慢
的就我发现， 其实人脉给我们提
供了一个成长的平台。 当你突然
发现想去做这个事情， 有人来陪
你， 帮助你， 这个就行了， 着就
是人脉给我们的生活带来的最大
的好处。 等到年纪大了， 闲下来
的时候 ， 能有人陪你吃饭 、 聊
天、 陪你打发时间。

比如今天就是一个很好的机
会， 让我们认识了各个企业的优
秀同事 ， 扩大了人脉圈 。 再比
如， 在公交车上， 你跟别人撞了
一下， 可能就因此成为朋友了，
其实人脉无处不在。

陶金： 在我看来人脉就是一
个圈子， 以自己为中心画一个圆
圈， 圈内的人都跟你有关系。 我
在一个杂志上看到， 说一个人能
维持的朋友数量一般在150人左
右， 其中有3到5个最亲密的， 15
个左右比较亲密的， 50个左右是
平时能够社交的朋友， 剩下的可
能是一年只联系一次的朋友。

但朋友是进出的， 圈子是变
化的。 比如说小时候的朋友， 可
能从最亲密的关系 、 到比较亲
密 ， 到最终可能走出了这个圈
子。 这不代表你心里没有他， 而
是可能暂时不能维持了。

既然数量固定了， 所以我认
为我们能做的事就是提高自己，
把自己晋升到更高层次的圈子
上， 也让自己的圈子层次更高。
朋友不要滥交， 同时， 有些朋友
也是需要深交的。

为人要真诚
莫把人脉变成利用关系

荆菁： 我的人脉可以分为生
活圈子的和工作圈子。 我和我的
小学同学、 初中同学如今还保持
联系， 筛选下来的都是比较密切
的朋友。 我正在读在职研究生，
一方面是为了充实自己， 另一方
面还想结交一些各行各业的同
学， 让我的人脉圈不断扩大。

人脉还可以通过工作的圈子
不断扩大。 比如我负责办公室，
我会跟体育局、 卫生局等部门有
工作上的联系， 通过工作上事务
的处理， 还可以建立自己这方面
的人脉。

不论是哪方面的圈子， 我认
为有三点是需要做到的。 第一是
真诚 ， 人脉不仅仅是利用的关
系， 无论跟谁都需要付出真诚。
第二要常联系， 我自己就会在过
年过节的时候， 给不常联系的朋
友发短信慰问一下。 第三要愿意
去帮助别人 ， 朋友只有相互帮
助， 才能建立良性的关系。


